



**COLEGIO MÉDICO DE CUNDINAMARCA Y BOGOTÁ
CONDECORACIÓN CÉSAR URIBE PIEDRAHITA
SESIÓN SOLEMNE – DICIEMBRE 2 DE 2024**

Reunidos hoy, en Sesión Solemne, en el Auditorio César Augusto Pantoja de la Academia Nacional de Medicina de Colombia, el Colegio Médico de Cundinamarca y Bogotá se propone imponer la máxima condecoración que otorga nuestra institución a los distinguidos colegas cuyos ejercicios profesionales han sido dignos, honestos, éticos y al servicio de los intereses de la Salud de los colombianos.

Honrando el nombre de la condecoración que hoy imponemos, evocamos al memorable médico, científico, empresario, educador, artista, músico y novelista César Uribe Piedrahita, nacido en Medellín en 1896. Estudió Medicina, en la Universidad de Antioquia, se especializó en la Universidad de Harvard, en 1921. Estando en los Estados Unidos de Norteamérica, publicó algunos trabajos sobre protozoarios y parasitología en revistas especializadas.

Al regresar a Colombia fue nombrado director del Instituto Nacional de Higiene, institución predecesora del Ministerio de Higiene, cuya creación fue promovida posteriormente, en 1940, por la Federación Médica Colombiana. En el ejercicio de su cargo realizó diversos viajes por el país, impulsando el desarrollo de una de las mayores colecciones de flora y fauna. Durante estos viajes, además, aprendió varias lenguas aborígenes, habilitado por sus naturales capacidades lingüísticas.

Desarrolló el primer antídoto contra el veneno de serpiente en Colombia. También ejerció como profesor en la Universidad de Antioquia, donde estudió las estructuras nucleares y patologías de enfermedades dermatológicas. En la Universidad Nacional de Colombia fundó el departamento de Parasitología. Entre 1931 y 1932 fue rector de la Universidad del Cauca, en Popayán, donde emprendió varias iniciativas con cambios modernizadores en la estructura universitaria, la actualización de los laboratorios y las bibliotecas, la educación sexual de los jóvenes y la promoción del ejercicio al aire libre. Dirigió y fundó varios centros de investigación, y fue miembro fundador de la Academia Nacional de Ciencias y del Herbario Nacional.



Polifacético, de espíritu independiente, curioso y aventurero, escritor de novelas de gran sentido social como “*Toá*” y “*Mancha de Aceite*”, fue cercano en su juventud al grupo de artistas y literatos llamado Los Panidas, movimiento literario y artístico de principios del siglo XX que tuvo sus inicios en 1914 en Medellín, gestado por trece jóvenes intelectuales, inconformes con las propuestas literarias, artísticas y filosóficas predominantes en su época y deseosos de una renovación.

El ímpetu de este famoso grupo dio aires de modernidad al arte y a la literatura colombiana. Fueron ellos quienes iniciaron la contemporaneidad en Colombia al buscar nuevas ideas y nuevas formas en antecedentes inmediatos europeos. Nuestro personaje, además sabía tocar el violín, y realizó pintura y escultura en madera, artes de las que hizo algunas exposiciones en Bogotá.

En la época en la que vivió, los ecos de la Revolución Rusa, sobrevenida cuando contaba veinte años de edad, propiciaron que una parte considerable de los intelectuales y artistas hispanoamericanos tomaran conciencia de las condiciones que oprimían a las clases pobres. Ello generó un amplio movimiento político y social tendiente a la construcción de una nueva sociedad en la que quedaran abolidas las grandes diferencias, corriente en la que debe insertarse el trabajo intelectual creativo, y aún la labor científica de César Uribe Piedrahita.

En su obra literaria compuesta por dos notables novelas, un relato, y los fragmentos de una tercera narración extensa que quedó inconclusa en el momento de su muerte, postula la creación de una nueva sociedad en la que sea posible la construcción de un "hombre nuevo", un ser libre de la tiranía y la opresión que, en dichas novelas, quedan encarnadas en el feroz dominio de las grandes compañías.

Como empresario, fue fundador de los laboratorios CUP. Tres años antes de su desaparición, César Uribe había sufrido la pérdida de miles de anotaciones en las que atesoraba algunas de sus más importantes observaciones científicas, recogidas a lo largo de toda su brillante trayectoria como especialista en parasitología y toxicología. Tal desgracia ocurrió el 9 de abril de 1948, cuando los disturbios sociales y políticos que estallaron en Bogotá provocaron, entre otros graves incidentes, un incendio que acabó con los famosos laboratorios CUP, fundados por el propio Uribe y bautizados con la sigla de su nombre.



Estuvo casado con Lucrecia Uribe Lince y no tuvo descendencia. Su muerte acaecida en 1951, cuando contaba con 54 años de edad, se le atribuye a su amistad con las copas, proximidad que cobró su precio. En Cauca, Antioquia, se le dio su nombre al Hospital Público que hoy presta servicios a la población.

Por los innegables méritos de este científico y profesor, la Federación Médica Colombiana estableció, desde hace muchos años, que los Colegios Médicos Departamentales honrarían a los colegas de sus respectivas jurisdicciones con esta categorizada distinción.

El Colegio Médico de Cundinamarca y Bogotá ha enaltecido tradicionalmente cada año a muy contados colegas. Dadas las circunstancias actuales en las que más de 40.000 profesionales médicos viven en la jurisdicción de Cundinamarca y Bogotá, y correspondiendo esta exaltación a los últimos años, nos ha parecido lo más justo ampliar el número de honrados para no ser omisos o exiguos con trabajos de toda una vida y dedicación que merecen ser difundidos.

Así el Colegio Médico de Cundinamarca y Bogotá entrega con orgullo y gran satisfacción a los respetados y queridos colegas, la medalla y pergamino que les reconoce y exalta sus méritos y su dedicación en las diferentes áreas del saber, del actuar y de la docencia en las que se han desempeñado, esperando de ellos que continúen siendo ejemplo ético y profesional para las generaciones por venir.

**Leído y entregado por el Dr. Germán Fernández Cabrera
Expresidente y miembro de la Junta Directiva, a nombre del Colegio Médico
Cundinamarca y Bogotá, el lunes 2 de diciembre de 2024**